



Case práctico de proceso

Apoyo al reparto tradicional de ganado como estrategia de preparación ante la sequía en Níger

Antecedentes

El Proyecto de Supervivencia y Recuperación de Pastoralistas en el distrito de Dakoro en Níger, está patrocinado por Lutheran World Relief (LWR), con la organización asociada Contribution à l'Éducation (CEB). El proyecto fue iniciado a raíz de la ayuda alimentaria de emergencia proporcionada por LWR durante la crisis alimentaria en Níger de 2005, para aumentar la resiliencia y el nivel de preparación de las comunidades afectadas para soportar futuras sequías y hambrunas. En conversaciones con comunidades en el Distrito de Dakoro, se identificaron cuatro intervenciones clave:

- la provisión de ganado
- los bancos de recursos alimenticios
- el desarrollo de puntos de agua
- los foros comunitarios para facilitar la preparación de la comunidad en todos los aspectos del proyecto (abordando cuestiones como el conflicto entre las comunidades agrícolas y ganaderas y la concienciación sobre derechos)

Proceso

Los cuatro componentes del proyecto fueron diseñados y planificados en un foro de planificación participativa.

La actividad de reparto de ganado fue priorizada por los pastoralistas en respuesta a la amenaza de futuras sequías, tras la hambruna de 2005. En tiempos de sequía, los hombres se desplazan al sur con la gran parte del ganado en busca de pastizales, mientras que las mujeres y los ancianos se quedan atrás con los animales pequeños. Cuando hay escasez de recursos, los primeros activos que se enajenan son estos pequeños animales cuidados por las mujeres. Las comunidades identificaron la necesidad de reponer y reforzar estos activos, con el fin de proteger la seguridad alimentaria de las mujeres, y también de proteger los activos de animales grandes frente a su posible venta.

Esta actividad fue una intervención de preparación contra la sequía, en lugar de un intento de reconstituir los rebaños, de ahí la cantidad relativamente pequeña de cabezas de ganado. La comunidad priorizó a las ovejas en preferencia al conjunto de ovejas y cabras sugerido originalmente en el proyecto, ya que las ovejas tienen mayor valor de mercado.

El componente de reparto de ganado se basó en un mecanismo de redistribución tradicional, denominado *habbanaye*, por el que los animales son entregados a participantes que retienen las primeras crías, y luego pasan los animales originales a la siguiente persona participante. En función de las sugerencias de la comunidad, cada participante inicial recibió cinco ovejas, un macho y cuatro hembras.

Las 200 personas participantes iniciales fueron identificadas por sus propias comunidades, usando criterios propios de la comunidad, basados en niveles de pobreza. Hasta la fecha, todas las personas participantes de la primera tanda recibieron crías y transfirieron los animales originales al segundo grupo de personas participantes.

Resultados

El impacto del proyecto hasta este momento es que las mujeres participantes, muchas de las cuales anteriormente habían tenido en propiedad entre 7 y 30 animales pequeños, que perdieron en la sequía, ahora tienen al menos 4 animales que pueden vender en caso de necesidad, o que pueden reproducirse durante el año siguiente para aumentar sus activos ganaderos. En otras palabras, los animales repartidos forman un “fondo de contingencia para la sequía” destinado a las mujeres pobres.

La actividad de reparto de ganado se complementó con iniciativas de desarrollo de agua y de bancos de recursos alimenticios que también ayudaron a mantener al ganado con vida, y así, proteger los activos.

Fuentes:

ARVIP–Lutheran World Relief Pastoralist Survival and Recovery Program (2005) ARVIP Proposal and Baseline Survey, Lutheran World Relief, Niamey.

Burns, J. (2006) Mid-Term Visit Report on ARVIP, Feinstein International Center, Tufts University, Medford, MA.

Evariste Karangwa, Meghan Armistead y Mahamadou Ouhoumoudou, comunicación personal, 2008.

Los casos prácticos de LEGS demuestran las buenas prácticas en las respuestas a emergencias centradas en el ganado. Cubren las seis áreas de intervención técnica, los ocho Principios de LEGS y los contextos más amplios tratados en la tercera edición del Manual de LEGS. Los **casos prácticos de proceso** ilustran la aplicación de la orientación de LEGS, mientras que los **casos prácticos de impacto** reflexionan sobre los resultados de las intervenciones de LEGS.

- ▶ Puede acceder a todos los casos prácticos de LEGS en livestock-emergency.net/resources/case-studies
- ▶ Para más información, vea el Manual de las Normas y directrices para intervenciones ganaderas en emergencias en livestock-emergency.net

